Best Practice – Beispiel "Willkommensplakate"

"So wurde es gemacht!" Vorgehensweise

Gemeinsam mit den Kindern gestalteten die Einrichtungen "Willkommensplakate" mit dem Schwerpunkt, "Sprachvielfalt" um sie wertschätzend sichtbar zu machen. Die Hortkinder und ihre Eltern verschriftlichten ein "Herzlich Willkommen" in ihren Sprachen auf großen Plakaten. Auch gesprochene Dialekte wurden dabei mitberücksichtigt. Die Plakate wurden sichtbar im Eingangsbereich aufgehängt.



Praxisbeispiel des städtischen Horts in der Johannes-Brahms-Straße



Praxisbeispiel des städtischen Horts in der Ödenberger Straße











Praxisbeispiel der KiTa Sternenhimmel



Sprachenvielfalt in unserem Kindergarten sichtbar machen

- Mit dem "Herzlich Willkommen" in verschiedenen Sprachen werden die Kinder, ihre Familien und die Erzieherinnen in unserem Kindergarten begrüßt.
- Jedes Jahr wird die Begrüßungswand aktualisiert und mit den neuen Familiensprachen ergänzt.

"Das hat's gebracht!" Zielsetzung und Nutzen

Alle Kinder und ihre Familien werden mit ihren vielfältigen Familiensprachen und der damit verbundenen Sprachkompetenz wertschätzend sichtbar gemacht. Es stärkt Kinder in ihrem Zugehörigkeitsgefühl und ihrer Ich-Identität nach dem Motto: "Meine Familiensprache ist sichtbar – also bin ich und meine Familie wichtig und ein Teil dieser KiTa. Kinder und Familien erfahren eventuell etwas Neues übereinander und entdecken neue Gemeinsamkeiten ("Ach, Du sprichst auch…!)

"Daran gedacht?" Hilfreiche Anmerkungen

- Sprachkompetenzen in Familien entstehen auf verschiedenen Wegen häufig durch Migrationsbiografien von Familienangehörigen, aber auch unabhängig davon durch Zweitsprachenerwerb z.B. in der Schule. Berücksichtigen Sie deshalb alle Kompetenzen!
- Berücksichtigen Sie bei "Sprachvielfalt" auch gesprochene Dialekte!
- Denken Sie daran, dass es einsprachige Familien gibt. Es kann sich für Kinder ausgrenzend anfühlen "nur Deutsch" sprechen zu können.
- Verknüpfen Sie Sprachkompetenzen nicht mit Nationalitäten (Länderflaggen). Die meisten gesprochenen Familiensprachen haben in mehreren Ländern ein Zuhause. So wird Arabisch sowohl in Syrien, Ägypten, dem Irak oder in Saudi-Arabien etc. gesprochen.







